



**SESIÓN DE COMUNICACIONES CIENTÍFICAS
XXXVI**
FACULTAD DE CIENCIAS VETERINARIAS - 2015



Efusión pericárdica, una posible complicación de la ehrlichiosis. Reporte de un caso clínico.

Cainzos, Romina P.¹., Ferreiro, María C.¹, Repetto, Carolina², Koscinczuk, Patricia¹

¹ Cátedra de Patología Médica. ² Servicio del Hospital de Clínica de Pequeños Animales. Universidad Nacional del Nordeste. romicainzos@hotmail.com.

La ehrlichiosis es una enfermedad rickettsial intracelular del género *Ehrlichia*. En el perro se reconocen actualmente tres géneros. La causa principal de ehrlichiosis canina monocítica está dada por *E. canis*. Esta enfermedad es transmitida por la garrapata marrón del perro *Rhipicephalus sanguineus*. Desde el punto de vista evolutivo las garrapatas se han desarrollado como parásitos de animales silvestres y tan solo un 10 % infectan animales domésticos. Sin embargo en los últimos años, hemos visto un incremento en la prevalencia de garrapatas y enfermedades transmitidas por ellas en perros y gatos. Como parte de un diseño experimental, se evaluó el estado de salud de un paciente canino hembra Beagle de 5 años de edad. A la exploración clínica llamó la atención una leve disminución del peso corporal y el color de la mucosa bucal. Se realizaron análisis de laboratorio, frotis de sangre, electrocardiograma con un electrocardiógrafo digital Temis® modelo TM 1210 (ECG), ecocardiograma con un ecógrafo doppler Mindray® modelo M5 vet-versión 1.0 (ECO) y la m edición de la presión arterial con un monitor de signos vitales V6Vet® (PA). En el hemograma se observó un hematocrito de 32%, leucocitos de $19 \times 10^3/\text{mm}^3$, linfocitos 38%, monocitos 8% y sólidos totales de 8,5 mg/dl. En el frotis sanguíneo se detectó mórulas de ehrlichia dentro de los monocitos -ehrlichiosis monocítica canina-. Al evaluar el aparato cardiocirculatorio, tanto la PA como el ECG no arrojaron alteraciones, pero en el ECO se evidenció la presencia de un pequeño espacio hipoecogénico que rodea al corazón entre la pared del saco pericárdico, las cámaras cardíacas y las paredes ventriculares -efusión pericárdica leve-. Las inclusiones intracelulares compuestas por racimos del organismo, llamadas mórulas, se aprecian en ocasiones en los extendidos sanguíneos, durante el estadio inicial de la infección, rara vez se aprecian en asociación con la infección crónica. Dado la disminución del hematocrito, el aumento de los linfocitos, monocitos y sólidos totales, podemos decir, que en este caso el animal cursaba con la fase crónica de la enfermedad. La misma Infecta principalmente a las células endoteliales produciendo vasculitis. La sintomatología relacionada con la fase crónica se caracteriza como leve o inexistente en algunos perros, pero grave en otros. En esta fase podemos encontrar alteraciones hematológicas como: pancitopenia, anemia leve o aplástica, neutropenia o trombocitopenia. En muchos casos se pueden encontrar linfocitosis marcada, acompañada por linfocitos atípicos o reactivos, monocitosis e hiperglobulinemia, como se registró en este caso. Algunas de estas alteraciones también se han encontrado en la infestación con *Babesia Canis*, la que a su vez puede producir síntomas clínicos similares a la ehrlichiosis. Se ha diagnosticado la presencia de efusión pericárdica en la babesiosis, además de otras alteraciones cardíacas, pudiendo ser resultado de la anemia hemolítica inmunomediada, una complicación común en la babesiosis; pero aún no hay trabajos que reporten la presencia de efusión pericárdica en la ehrlichiosis. Las infecciones por *E. canis* pueden coexistir con *Babesia canis*, lo que sugiere la trasmisión simultánea de los organismos por las garrapatas vectores. Si bien en este caso no hemos encontrado en el frotis sanguíneo la presencia babesia, debido al